

En Alicante, un mes . . .	1'75 pts.
Un trimestre	5
Fuera de la capital, trimestre	5'75
Extranjero, trimestre.	15
Número suelto	0'25

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico. Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

AÑO II

Alicante 15 de mayo de 1887

NÚM. 398

EL LIBERAL

SECCIÓN DEL DOMINGO

LA SEMANA

El último día.—La compañía Alegria y los toros.—¿Habrá plaza?

Hoy es el último día, no de billetes, sino de feria; los feriantes no han quedado muy satisfechos de la venta, á muchos he oído quejarse del poco negocio que han hecho, lo cual no es de extrañar, porque como he dicho en otra ocasión, la feria es ya una tradición; no engrana en las costumbres, en la vida y en el modo de ser de nuestra capital, dado su grado de progreso y su desarrollo comercial.

Pero existen en los pueblos vetustas instituciones, ideas tradicionales y rutinas antiquísimas de las que cuesta desprenderse, no obstante ser universalmente reconocida su inutilidad.

Por lo visto, debe haber venido muy á menos la clase de compradores, porque los feriantes tienen que apelar á todos los medios que les sugiere su imaginación, para halagar el apetito de aquéllos.

El sistema puesto en moda es el de venta por números, fraseología empleada para legitimar el bonito juego de rifa, que está prohibido y penado por el Código, pero que presentada la venta en dicha forma, aparece ya bien vestida y presentada, y digna de ser santamente practicada por las personas decenas.

Pero, por lo que dicen los feriantes de que el negocio ha sido malo, no vayan á alegrarse los maridos, los padres y los novios en canuto, porque esos comerciantes trashumantes, como *Las Golondrinas* de Becquer, volverán el año que viene á colgar de sus paradas los juguetes y chucherías.

Veremos si inventan para entonces otro sistema, que mueva mejor el apetito de los compradores.

El bonito coliseo de verano, el Teatro-Circo, es el punto de cita de la sociedad elegante; allí acuden á pasar un rato entretenido y ameno, hermosísimas mujeres y apasionados galanes, y otros también, sin ser hermosísimas mujeres, ni apasionados amantes, porque solo los atractivos de la brillante compañía es lo bastante para que se desborde la gente á admirar sus habilidades.

Muchos y buenos caballos, artistas de verdadero mérito, *clowns* que hacen desternillar de risa al público, todo contribuye á hacer muy interesantes las veladas; pero confieso mi debilidad, nada me es tan halagüeño y seductor como el gracioso personal del género femenino, que es de lo superior, como si dijéramos, de primera.

Trabajan tan preciosas criaturas, admirablemente; pero no es esto lo principal en ellas, ni aun su belleza, sino sus maneras elegantes, su amabilidad, su... pero, no digo más, porque temiendo estoy que voy á desafinar.

En fin, que no se pasa mal, aun cuando luego se sufran malos ratos; porque el recuerdo es el mayor enemigo de la tranquilidad del hombre.

Cambemos de género. El jueves por la noche hizo el Sr. Díaz, vestido de ganadero, la solemne presentación de sus *discipulos*, que son cuatro toros de buena estampa, bien armados, de libras, bautizados en el pilón de la acreditada ganadería del Saltillo.

El espectáculo causó una impresión rara y espeluznante en el público. Yo confieso la verdad: jamás me he encontrado á menos respetable distancia de esa raza bravucona y me puse algún tanto excitado y nervioso, pareciéndome hasta los hombres toros, dicho sea, sin ofender á nadie.

Pero no fuí yo solo el atacado de tan extraña conmoción; cuando pude reflexionar, examiné con detención los semblantes de los que tenía cerca y los ví como poseídos del vértigo.

—Está usted temblando, le dije á un caballero que tenía á tiro de palabra, no tenga usted miedo; y medio balbuciente me contestó, si nó es miedo, es la sorpresa, la emoción natural en los que tenemos la sangre torera.

Concurrente hubo, de los que estaban en primera fila, que haciendo heroicos esfuerzos, pudo levantarse y echar á correr hasta su casa.

Pero hay que confesar, que toda esa alarma fué infundada, porque los animalitos se portaron como unos buenos chicos, haciendo ejercicios y obediendo, en desdoro de su clase, eso sí, la voz del Sr. Díaz.

Dentro de algunas noches, á fuerza de ver su docilidad, los miraremos ya como seres sociables, simpáticos y hasta dignos de mejor suerte; porque aun siendo toros, le causa á toda persona bien educada, cierta repugnancia el verlos adornados con sus cuernos aditamentos.

El buen ver, es sobre todo.

Y ya que estamos metidos en juego, seguiré hablando de toros; pero de toros formales, no degenerados y rebujados como los que presenta el Sr. Díaz.

En cuanto llega la primavera, principian á despertarse los instintos toreros, porque como dice Compoamor, en el mundo habria mucha virtud, si no existiese el mes de abril.

Así es, que entre la gente de buen humor, no se tiene más conversación, que si este año tendremos corridas en esta capital.

Hay quien asegura que la empresa de la antigua plaza, ha prometido que á toda coste terminará las obras, para este verano.

Pero por si no puede realizar sus buenos propósitos, se ha formado una sociedad que tiene en proyecto la construcción provisional de una plaza de toros de madera y hierro.

Así es, que si todo esto fuera cierto, ó cualquiera de ambas versiones, no pasaríamos este año como los anteriores, sin gozar del espectáculo nacional; pero pudiera suceder, que después de tanto proyecto, se quedasen éstos en mantillas y la plaza sin hacer.

Mucho contrariaría esto á los aficionados,

mas como están ya acostumbrados á viajar, todo queda reducido á seguir un año más de peregrinación.

Los trenes acortan las distancias, los baratos proporcionan la economía, y el que no se consuela, es porque no quiere.

¿Qué le ha parecido á usted los toros del señor Díaz?

—Hombre, cualquier cosa.
—Es usted de mi escuela, á mí me gustan los toros valientes y bravos ¿es verdad?
—Así me gustan á mí también, pero con patatas.

ANATOLIO.

A SAN ISIDRO

Nunca alabaremos bastante, los afortunados mortales que vivimos en este siglo llamado de las luces, la fortuna de gozar los beneficios de la civilización y cultura que, hasta cierto punto, caracterizan estos tiempos.

Uno de los grandes efectos producidos por la rapidez de las comunicaciones y por el telégrafo, y aun por otras cosas, es la unificación de las costumbres, de los gustos, los trajes y hasta las tradiciones.

Antiguamente veíamos á un ingles, de los de Inglaterra, ó á un sueco, como un ser raro que se diferenciaba de los naturales ó indígenas de un modo notable, así en el traje, como en las costumbres y llamaba la atención, hasta de los chiquillos callejeros, que le seguían por todas partes, ni más ni menos que si fuera un arlequín ó un bicho raro.

Hoy varía la cosa; estamos muy civilizados; ó muy *encevilizados*, como dice una teniente vecina mía, que me atormenta á todas horas cantando *El anillo de hierro* y el *espíritu gentile*.

Hoy viene un ingles á nuestro pueblo y aun á nuestra propia casa, y nos quejamos tan tranquilos, marchándose el ingles lo mismo que ha venido.

Pues bien, así como sucede con los extranjeros, ocurre con las cosas de nuestra misma patria y la fiesta del santo labrador patrón de Madrid, que antes estaba circunscrita á los habitantes de la corte, ó cuando más, se extendía á Chinchón ó á Canillejas, ahora llega y preocupa á los pacíficos ciudadanos de las más apartadas provincias.

Apenas habrá algún pueblo en España, donde en estos días hayan dejado de aparecer carteles de las compañías de ferro carriles, brindando á las gentes con billetes á precios reducidos, para ir á gozar de las delicias de la pradera y de los pitos del santo.

Y héteme aquí á una porción de maridos, bonachones y amigos de proporcionar distracción á la cara mitad, como algunos con mucha razón la llaman, dispuestos á abandonar su almacén de bacalao y sardina, ó los cacharros de su botica; para gastar los ahorrillos de un año, en ir á indulzarse con las rosquillas de la tía Javiera, y á enseñar la corte á su mujercita, sin dejar de ver nada, ni aun la jaula de los monos del Retiro.

de mostrárselos al monarca y á los magntes, dijeron cómo debían ser empleados.

Transportadas las máquinas delante de Saianfu, empezaron á causar tantos estragos en la ciudad, que los habitantes, atemorizados, celebraron consejo, y viendo que habia otro recurso para salvarse de la muerte, decidieron rendirse, y así lo verificaron.

El hecho fué importante, porque lo era mucho aquella adquisición.

CAPÍTULO L

SINGUI

A quince millas y hácia el Sudeste de Yan-gui. No es muy grande, pero sí de muchos navéantes y mercaderes.

Está junto al rio más grande del mundo; su nombre Quian.

En algunos puntos es ancho de seis millas, y en otros de ocho, y largo de cien jornadas.

Tan largo es y tan pobladas están sus orillas, que van por él más navés y más mercancías que por todos los mares y rios cristianos.

Según lo que oyó Marco Polo á los soldados del gran señor que ganaron la ciudad, exceden de cinco mil las navés que todos los años circulan por el río, el cual pasa por diversas provincias y cuenta en sus orillas más de doscientas ciudades que poseen muchos barcos.

Estos se hallan cubiertos, tienen un solo mástil y cargan de diez á doce mil quintales de los nuestros.

Quando van río arriba, los remontan con cuerdas de cañas largas, cada una de éstas de quince pasos; las parten por la mitad, y unién-

En efecto, se saca toda la ropita nueva, la *chistera* de cuando fué concejal, y á Madrid.

¡Qué de emociones! desde que el matrimonio pone el pié en el tren, comienza á disfrutar.

Ambos á dos, marido y mujer, permanecen en la ventanilla, admirando los paisajes que se suceden rápidamente.

Llegan á la corte; qué barullo, qué confusión, un mozo les quita el talón del equipaje, otro les ofrece ómnibus á domicilio, otro fonda, casa de huéspedes, etc.

Luego, la mar. Aquello no es vivir; por la mañana al santo; por la tarde, al Retiro, al teatro, á los museos. Andan sin cesar, sudan, se acaloran, pagan... se divierten.

La señora compara todo aquello con su pueblo y saca la consecuencia de que deben trasladar su residencia á la corte; allí todo es más bonito, más fino, más elegante, los hombres son más atrevidos, ¡y dicen unas cosas!

El marido por el contrario, le parece el clima malo, la pradera fea, el bullicio insoportable, los hombres descarados, y casi se vá arrepiñtiendo de haber querido ilustrar á su esposa.

Solo encuentra bien una cosa, las madrileñas. Aquellos cuerpecitos tan airosos, aquellos piés tan lijeros, aquellas miradas tan francas le seducen y piensa alguna vez: ¡si yo hubiera venido solo!

Pero el tiempo pasa veloz y hay que aprovechar la mitad del billete de gracia.

Entonces hay que comprar los regalos á los parientes, porque sino se ofenden. Se gasta un dineral en varios objetos que en el pueblo cuestan la mitad.

Por fin, llega la hora. Adiós Madrid. ¡Cuántos recuerdos, cuantas cosas que contar á los amigos! sobre todo ¡cuanto se han divertido!

Pero si los lectores no quieren pasarlo mal, lean con indiferencia los incitantes carteles, y si quieren ver Madrid; vayan en cualquiera época menos por San Isidro.

RICARDITO.

A PUNTO DE TRONAR

Los que recuerden, que serán la inmensa mayoría de mis lectores la popular zarzuela *Robinson*, no habrán olvidado que éste recomienda el viaje á su isla, al final de la obra á todo aquél que viva con suegra y sin destino y se encuentre á punto de tronar. Creo que en la época presente son muy contados los españoles que no se encuentran en el caso de seguir aquél consejo, de donde deduzco que sería probablemente demasiada pequeña la tal isla para dar albergue á todos los que fuesen á refugiarse en sus playas.

No tengo un céntimo. Hé aquí una frase sacramental y que por todas partes puede ser escuchada. No tengo un cuarto. Hé aquí una exclamación muy fácil de oír á todas horas en boca de cualquier hijo de vecino, sobre todo cuando llama á la puerta el aborrecido y abo-

dolas, hacen maromas más resistentes que las de cáñamo.

Depende esta ciudad del gran señor; sus habitantes son idólatras y emplean papel-mo-neda.

CAPÍTULO LI

CAICUI

Pequeña ciudad hácia el Sudeste y sujeta al gran Kan. Produce mucho arroz y cochinilla que llevan á Cambaluc por rios y lagos.

Habeis de saber que el monarca, para asegurar las comunicaciones por agua entre esta ciudad y Cambaluc, ha hecho abrir grandes fosos ó canales, que unen unas corrientes á otras; tan grandes que parecen rios, y por ellos van muchas navés del Mangi á la corte imperial.

Con igual acierto están trazados los caminos terrestres.

En medio del gran río que hemos citado, hay una isla peñascosa, y en ella un monasterio con doscientos frailes idólatras y un número extraordinario de ídolos.

En dicho monasterio reside el que se puede llamar arzobispo de los idólatras.

CAPÍTULO LII

SINGUI, UNGUI Y CAINGAN

La primera es ciudad tan considerable, que tiene cuarenta millas de circuito y encierra una población numerosísima, en la que se encuentran opulentos comerciantes.

Si los hombres del Mangi fueran valerosos,

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (14)

LOS VIAJES

DE

MARCO POLO

VENECIANO

La conquista fué inapreciable, porque las riquezas del soberano eran cuantiosísimas.

Tenia la costumbre de alimentar anualmente 20.000 expositos hijos de madres pobres, y hacía consignar el astro bajo cuya influencia habían nacido.

Las gentes ricas que deseaban tener hijos recurrían al rey, quien les daba de aquéllos jóvenes cuantos querían.

Quando los expositos de diferente sexo llegaban á la edad de casarse, el rey los unía concediéndoles medios para vivir.

Si en sus paseos encontraba alguna casa que fuera más pequeña y mezquina que otras circundantes, como supiera que ésto se debía á la pobreza del dueño, al momento ordenaba que á sus expensas la levantaran y la embellecieran como las otras; pero si pertenecía á un hombre rico, mandaba que la derribaran; así hizo de Quinsai una ciudad tan bella y digna de ser contemplada.

Tenia por servidores más de mil jóvenes de ambos sexos magníficamente vestidos. Gobernaba su reino muy justicieramente; así es que, durante la noche, las tiendas de los comerciantes permanecían abiertas porque nadie osaba hacer daño al prójimo.

La reina de Mangi fué llevada al gran Kan, que la dispuso grandes honras y mercedes: el marido falleció en las costas del Océano.

CAPÍTULO XLIX

SAIANFU

Importantísima ciudad que tiene bajo su jurisdicción otras doce muy notables. Las condiciones del país y de los habitantes son como en la anterior.

Esta ciudad era la única que se resistía tres años después de la conquista de Mengi.

No podía ser atacada más que por la parte del Norte, en atención á que los otros lados están defendidos por un lago muy profundo y grande, por donde llegaban mantenimientos.

Los generales del gran Kan enviaron á decir á éste que era imposible tomarla por la razón ya dicha, pero entonces Maese Nicolás, Maese Mateo y Maese Marco, dijeron que ellos, apelando á unos artificios llamados *mangani* ó ballestas, que lanzarian piedras dentro de la ciudad, destruyendo todo aquello sobre que cayese; se comprometían á tomarla.

No hubo quien no se maravillara de ésto en la corte del gran Kan, porque no habia oído hablar de semejantes aparatos, pero recibieron también mucha alegría.

El gran señor dispuso que al momento fueran fabricados los aparatos, y en vista de la orden los tres venecianos, auxiliados por un alemán y un cristiano nestoriano, hábiles constructores, hicieron tres *mangani* propios para lanzar piedras de 300 libras de peso, y después

recible casero portador del mensual y acostumbrado recibito; cuando llega la hora de escuchar las sentidas y justas reclamaciones del zapatero ó del sastre, ó cuando llega el momento preciso en que el acreedor de buena memoria sorprende en la calle, en el paseo ó en cualquier otra parte al deudor olvidadizo y distraído.

Los cortos de vista deben consultar con los acreedores antes de acudir á un óptico y preguntarles donde compran los lentes. Son estos por regla general de calidad superior y aumentan la visualidad de una manera extraordinaria.

Los deudores perseguidos pueden garantizar la exactitud de esta observación. A fuerza de oír decir á todo el mundo que no hay dinero, que no se puede resistir los impuestos, que no se puede pagar las contribuciones y que apenas es posible comer, y á fuerza también de practicar repetidos é infructuosos reconocimientos en mis bolsillos y en mi gabela, he estado á punto de convencerme de que el metálico acuñado es efectivamente y por el momento un artículo imaginario, y que ha desaparecido ya de la superficie del planeta.

Digo, que he estado á punto de convencerme, porque como cualquier artículo que puede comprarse, se realizan en la vida práctica fenómenos que demuestran de un modo evidente, que podrá no haber dinero para atender á las más apremiantes necesidades de la vida, y para cubrir las más sagradas atenciones; pero lo hay en cambio, y en abundancia, para todo aquello que suponga la realización de un capricho ó el usufructo de una versión.

Si el lector se traslada conmigo á la plaza de toros (no me refiero á la de Alicante, porque se encuentra en estos momentos en estado fósil) le costará mucho trabajo creer que aquel pueblo, que ha depositado seis ó siete mil duros en el despacho de billetes, carece de diez céntimos para comprar un panecillo.

Si el paciente lector no es aficionado á cuernos, puede recorrer conmigo los teatros, y se asombrará cuando se le diga que necesitan acudir á la Caja de Ahorros, muchos de los que invierten cantidades bastante crecidas, lo mismo en adquirir un palco ó una butaca, que un modesto asiento de anfiteatro.

Si el susodicho lector no gusta tampoco de oír á Garrayre, de ver la zarzuela de espectáculo de Cereceda ó de admirar á Calvo y Víctor, basta con que dé una vuelta á cualquier hora del día ó de la noche, por cafés, cervecerías, horchaterías y tabernas, más ó menos disimuladas, y se convencerá de que no habrá dinero para pagar al dueño de la casa, pero que puede haberlo para proporcionarse desde la abominable copa de bala rasa, hasta el aromático moka y la espumosa cerveza, tampoco esto es preciso; basta y sobra con dar una vuelta por cualquier paseo y examinar á la ligera el conjunto de elegantes trajes de seda, de empingorrotados sombreros y de vistosas joyas, cuyo importe vacían los bolsillos de padres y maridos, por más que éstos continúen asegurando formalmente que no tienen un cuarto.

Y no se hable de romerías, ferias, fiestas y otros excesos, y que son otros tantos fenómenos capaces de sacar á relucir la más escondida y oculta monedilla de cinco duros. De estas últimas hablo hipotéticamente, porque no recuerdo ya su forma, su color, ni su sonido.

Temporada de baños, conciertos, corridas de toros, exposiciones de todas clases, teatros, espectáculos al aire libre, trenes de ida y vuelta á precios reducidos, tiendas de modas, establecimientos de platería, hoteles, fondas, cafés, etc., etc., están constantemente gritando á voz en cuello, que faltan descaradamente al octavo mandamiento la inmensa mayoría de los que se pasan la vida, asegurando en todos los tonos posibles que no tienen un cuarto.

Yo solo me explico todo esto por medio del

podrían conquistar el mundo; pero no son más que mercaderes, artesanos, filósofos y médicos que estudian la Naturaleza.

Posee mil seiscientos puentes de piedra, por cuyos arcos puede pasar un buque.

En las montañas vecinas nace el ruibarbo y el gengibre; en tal copia, que por una dracma de plata se puede comprar cuarenta libras del último, que es excelente.

Tiene bajo su jurisdicción diez y seis importantes ciudades.

Singui quiere decir *tierra*, y otra ciudad próxima, Quinsai, *cielo*.

Ungui y Caigan son también ciudades muy renombradas.

Todas tres están sujetas al gran Kan; sus habitantes son idólatras y usan del papel-moneda.

Viven del comercio y de las artes, con especialidad la de tejidos de seda.

CAPITULO LIII

QUINSAI

A tres jornadas de Caigan, después de atravesar un país que se encuentra en las mismas condiciones que los descritos en el capítulo anterior, se halla Quinsai ó Ciudad del Cielo, acerca de cuya grandeza y excelencia no se puede decir más que lo consignado en la carta remitida por la reina al conquistador Baian, carta que Marco Polo vió por sí mismo.

Decíase en dicha carta que Quinsai tiene un circuito de 100 millas y doce mil puentes, por cuyos arcos mayores pueden pasar una nave, y una barca pequeña por los menores: nada

siguiente razonamiento; los que proceden de ese modo, lo hacen únicamente para crear atmósfera y evitar los sablazos de los que efectivamente experimentan las mayores dificultades para proporcionarse los cotidianos garbanzos, las reglamentarias patatas y el salúfero y nutritivo bacalao.

DIANA.

Domingo 15 de mayo de 1887

DESDE MADRID

13 de mayo 1887.

«Como el Sr. Romero Robledo ha hecho cosas que nadie ha hecho, tiene que oír lo que nadie ha oído.»

Esto decía hace pocas sesiones el señor Silvela, y desde entonces no ha pasado un día sin que el Sr. Romero Robledo haya hecho algo para dar la razón al ex-ministro conservador.

Nadie se explica ni calcula dónde va á parar el jefe de los husares en el camino que ha emprendido, ni qué resultados prácticos ha de alcanzar con su actitud.

Porque el Sr. Romero Robledo, en fuerza de apurar las tintas trágicas, va cayendo en el género cómico, de suerte que su discurso de anoche ha causado un general sentimiento de humorística sorpresa.

Así se comprende cómo los conservadores hacen hoy notar la influencia que el Sr. Cánovas ejercía sobre el Sr. Romero Robledo, impidiéndole á cada paso que se lanzara á esas actitudes á que es tan aficionado.

Un ex-ministro conservador decía esta tarde en el salón de conferencias.

Sin el Sr. Cánovas, hace ya mucho tiempo que Romero Robledo hubiera caído en ese delirio político que ahora está padeciendo, porque no pasaba día sin que D. Antonio tuviera que enfrenar las singulares aficiones de su ministro.

Por esta razón, el discurso del Sr. Romero no ha causado ya el efecto que sin duda se propuso el jefe de los husares comentándose festivamente las frases dedicadas á los que se han separado de su lado en estos últimos días.

Respecto de este particular se decía que los señores Dato, Henestrosa y Gómez Herrero, se habían dirigido al señor Romero Robledo pidiéndole explicara el alcance de aquellas frases.

En el Senado se hizo la votación del artículo primero de la Trasatlántica, resultando muy numerosa á favor del proyecto. 168 senadores votaron en pró y 10 en contra, no pudiendo, por tanto, ser más satisfactorio el resultado. En el Congreso continuó la discusión del Jurado, haciendo discursos muy notables los señores Maura, Mosquera y Chaves. Este debate adelanta mucho, y se cree que para el lunes de la próxima semana estará terminado, ó á punto de terminarse.

Decididamente el Banco presentará proposiciones para el arriendo.

Con este motivo, es probable que consulte á algunos capitalistas con el objeto de explorar su opinión y conocer sus propósitos. Antes del concurso, el Con-

ofrece de particular esto, si se considera que la ciudad está en medio del agua.

Los puentes están guardados de día y de noche por diez soldados para provenir delitos y evitar una sublevación.

Quinsai posee doce artes, cada una de las cuales sostiene 12.000 establecimientos ó fábricas con 10.000 operarios cada una, y aun 15, 30 y hasta 40.000 en algunas; todos al cuidado de maestros, bajo cuya dirección fabrican muchos artefactos que hacen falta en la provincia.

Hay también acaudalados comerciantes los cuales se dedican á un tráfico tan extenso que nadie se lo puede figurar.

Los ricos y sus mujeres, y los dueños de las fábricas que hemos indicado, viven en la veindad, pero con tanta magnificencia como si fueran reyes: las mujeres son muy delicadas y de angelical belleza.

Las leyes disponen que los hijos sigan la profesión del padre, y aunque tuvieran un gran capital, no podrían hacer otra cosa.

Hacia Mediodía hay un lago de 30 millas de circunsferencia, todo rodeado de magníficos palacios y casas, pertenecientes á nobles y caballeros, y de monasterios con muchos ídolos.

Enmedio del lago se levantan dos islas, y sobre cada una de ellas un soberbio palacio que parece mansión de emperador.

Cuando quieren celebrar bodas ó convites van á ellos, porque están provistos de todo.

La ciudad está compuesta de bellísimas casas, y además se ven torres de piedra, donde los vecinos ponen en salvo sus bienes cuando hay incendio; suceso muy frecuente, por el gran número de habitaciones de madera que existe.

sejo reunirá la junta general á fin de dar cuenta á los accionistas de su determinación.

Según parece, el proyecto es constituir una sociedad anónima por acciones con un capital de 50 millones de pesetas. El Banco se suscribirá por una cantidad importante.

El próximo domingo irán los ministros á Aranjuez, para celebrar Consejo bajo la presidencia de la reina.

Esta noche lo celebrarán en la Presidencia, y en él quedará acordado qué proyecto ha de tener la preferencia para los debates del Congreso; si el de reorganización militar, ó el de bases para el Código penal.

Pío Gil.

POSIBILIDADES

En la reunión celebrada por los reformistas en su círculo madrileño y de la que ayer daba cuenta nuestro corresponsal, apuntó el Sr. Romero Robledo algunas consideraciones cuyo buen gusto y cuya conveniencia política son bastante discutibles. Entre ellas hay alguna que á pesar de haberse formulado de la manera más velada posible, envuelve cierta gravedad, permitiendo que se presuma ó no posible, el que cuando los reformistas se convengan de que no cuentan con la autoridad, con el prestigio y con la importancia indispensables para ser llamados á los consejos de la corona, haya entre ellos alguien que manifieste los resentimientos de su amor propio pasando-se con armas y bagajes al campo de la república.

Indudablemente el Sr. Romero Robledo no ha tenido en cuenta al dar á entender estas cosas, que su consecuencia política y la firmeza de sus convicciones no quedaban muy bien paradas y lo que es todavía peor y de más trascendencia para el que no todos sus correligionarios, el general López Dominguez, entre ellos, pueden opinar del mismo modo y que ante la posibilidad de un cambio de frente, todavía más radical que los muy radicales ya efectuados por el Sr. Romero Robledo, se presenta otra posibilidad; la de que el aislamiento en que empieza á encontrarse se acentue cada día más y se vea cuando menos lo piense abandonando por los amigos en quienes más confianza tiene y cuyos antecedentes y cuyo carácter, no les permite seguirle por tan aventurados y peligrosos derroteros. Por ellos no puede caminar, por ejemplo, el general López Dominguez cuyas ideas y cuyos compromisos monárquicos son por todo el mundo conocidos.

Aún queda otra posibilidad, en que el Sr. Romero Robledo tal vez no haya parado la atención, y es la de que cuando se decida, que indudablemente se decidirá á pasar el Rubicón, es muy fácil que le cueste mucho trabajo encontrar una fracción republicana que le acepte con gusto, y que la reciba sin recelos, y mucho menos, que le admita y reconozca como jefe, único puesto con que el de Antequera habría de contentarse, por la sencilla razón, de que con dificultad se conformará con ocupar un puesto de se-

En el centro se levanta un monte, y sobre él una torre, desde la cual un hombre, ya dispuesto para el caso, avisa los incendios golpeando fuertemente una tabla, ruido que se oye desde lejos: lo mismo hace cuando ocurre un tumulto.

Los habitantes son idólatras y se valen del papel-moneda.

Son vasallos del gran Kan, y comen carne de muchos animales, aun de aquéllos que no prueban los cristianos.

La guarnición es muy numerosa, porque Quinsai es la capital del Mangi, y en ella tiene el gran señor un tesoro, constituido por los impuestos del país, que dan un rendimiento increíble: también está para dominar sublevaciones.

Las calles se ven pavimentadas de piedras ó de ladrillos, como igualmente todos los caminos de la provincia del Mangi; así es que se puede recorrerlas cómodamente á pie y á caballo.

Existen cuatro mil baños en la ciudad, cosa muy de placer de los habitantes, que van á lavarse varias veces al mes: son los baños mayores del mundo, porque pueden bañarse de una vez cien hombres ó cien mujeres.

A veinticinco millas de distancia, entre Nordeste y Levante, está el Océano, y junto á él la ciudad de Ganfu, de anchuroso puerto, á donde concurren muchas naves con géneros preciosos de la India y otros países.

Desde Quinsai á Ganfu hay un río navegable muy frecuentado.

Sabed que el gran Kan ha dividido en nueve reinos la provincia de Mangi, todos ellos muy extensos y cuyos reyes dependen de él.

Uno de ellos reside en Quinsai, y gobierna

gunda fila, él mismo, cuya ambición y pura soberbia, le hizo rebelarse contra el Sr. Cánovas del Castillo.

Son estas unas cuantas posibilidades, que bien merecen que el Sr. Romero Robledo se hubiera fijado en ellas antes de formular apreciaciones y conceptos tan arriesgados, como los contenidos en su discurso del Circulo reformista.

SUETOS POLÍTICOS

Dice *El Graduator*:

«Lo primero que leen los redactores de *El Liberal*, cuando se levantan de la cama, es el artículo de *El Constitucional* y parece que aburridos, cansados y nerviosos, lo arrojan sin concluir, al cesto de los papeles inútiles.»

Por si ayer hicieron lo mismo, y como son amables y corteses con nosotros, copiaremos solo el final de un artículo.

Excusado que se tome ciertas molestias el diario posibilista; leemos con mucho, muchísimo gusto todos los periódicos que se publican en esta ciudad, si bien se equivoca *El Graduator*, pues la verdad es, que el primero que leemos desde el principio hasta el fin es el propio *Graduator*, porque si bien á todos les queremos como apreciables compañeros, el posibilista, nos distrae y entretiene más que los demás. ¡Es tan ocurrente!

Vamos, que le queremos bien. En cuanto á la idea peregrina de que al leer el artículo de *El Constitucional*, aburridos, cansados y nerviosos, lo arrojamos sin concluir, al cesto de los papeles inútiles, esto ya sabe *El Graduator*, que nos conoce bien, y que además no quiere, que no es verdad, antes al contrario, lo leemos todo, todo y después reímos... reímos y reímos.

Francamente, porque nosotros somos así y *El Graduator* lo sabe.

Cortamos de *La Unión Democrática*:

«*El Liberal* ha sido bautizado de dos maneras por *El Constitucional Dinástico*; es á saber, el de las 42 pesetas de timbre y el periódico del señor Terol.»

¿En qué quedamos, es una cosa ó otra? porque las dos nos parecen mucho para calificar.»

Pues atrévase el colega y califiquenos con las dos, seguros de que no nos hemos de incomodar, porque la verdad nunca ofende.

Puede calificarnos «el de las 42 pesetas de timbre» que hemos satisfecho estos últimos meses; esto es, más del doble que el que más de los periódicos políticos y noticieros que vén la luz en esta capital.

Y puede también llamarnos «el periódico del Sr. Terol», puesto que somos sus correligionarios; y es el jefe de nuestro partido en la capital.

Por no aburrir á nuestros lectores con polémicas inútiles y en las que jamás ha de dar su brazo á torcer *El Graduator*, aunque esté convencido de la verdad de los hechos que hemos demostrado, no contestamos un artículo que publica ayer lleno de cifras, que si bien son exactas, ya le hemos probado que siempre fueron sus amigos á las elecciones de acuerdo con el poder oficial, y cuando menos con la benevolencia de los conservadores unas veces, y otras de nuestros amigos.

Quédese, pues, con sus números, que estos no han de destruir la opinión, que está bien formada y que tiene perfecto conocimiento de las verdades que con motivo de esta discusión hemos recordado al colega.

Si tan feliz es en memoria y tan fuerte en matemáticas ¿por qué no nos ha dicho los votos que obtuvo el Sr. Maisonnave en las elecciones de 1877?

Existen en esta provincia mil y noventa y cinco ciudades: hasta mil doscientos existen en la provincia de Mangi, con guarniciones del gran señor que suben desde mil hasta treinta mil soldados.

No creáis que todos son tártaros y jinetes, sino que también los hay del Catay, y entre ellos muchos peones.

Las rentas de esta provincia son incalculables.

Cuando nace un niño sus padres hacen consignar el día en que ha venido al mundo y el planeta que ha presidido al nacimiento.

Cuando más adelante trata de emprender un viaje, vá con estas noticias á los astrólogos; éstos dicen si puede hacerlo ó nó, y sus consejos son seguidos, porque se presta mucha fé á sus diabólicas artes.

Cuando llevan á incinerar un muerto, todos los parientes, así hombres como mujeres, se visten de cáñamo en señal de luto, y acompañan al cadáver tañendo instrumentos y cantando plegarias á los ídolos, hasta que, habiendo llegado al sitio donde ha de verificarse la incineración, se detienen y compran caballos, esclavos, camellos y otras cosas, todas las cuales quemar con el cuerpo del difunto, para que no carezca de ellas en el cielo y le hagan allí los honores que le hacen en la tierra.

En Quinsai se halla el palacio del rey destronado; mansión espléndida como ninguna otra en el mundo.

Tiene cerca de diez millas de perímetro, y está ceñido de altos muros almenados, que encierran feracísimos jardines, fuentes, pescas y frutas excelentes: enmedio se ve el palacio.

Contiene un salón tan grande, que puede encerrar innumerables personas.

De un artículo que publica *El Liberal* de Madrid y que titula *La misión del posibilismo*, cortamos los siguientes:

En opinión de *El Globo*, todos cambian menos el Sr. Castelar, que es siempre el mismo: todos luchan sin saber por qué, menos el Sr. Castelar que, sin luchar, vence siempre. Sentimos no poder copiar íntegro el artículo *La misión del posibilismo*. Parece escrito, más que para nada de lo que hemos dicho, para demostrar que cuantos pasaron de la República a la monarquía en estos últimos años, lo han hecho siguiendo el camino señalado por el Sr. Castelar. Siempre hemos creído lo mismo. Pero bueno es que *El Globo* lo reconozca.

Por lo demás, no nos extraña que el señor Castelar haga lo que hace. Un republicano que tiene miedo al triunfo de la República, que se ve mimado y atendido espléndidamente por los gobiernos de la monarquía, y que acepta mimos y atenciones, no puede hacer otra cosa.

Si le decís que os lleve a la República, os contestará:

—Creo que se necesitan el Desierto y el Jordán para lavarnos de nuestros pecados. Eso es el Sr. Castelar.

Un demócrata que habla a los republicanos del Desierto mientras él goza de la tierra de promisión.

¡Qué bien conoce nuestro colega de la corte a estos señores posibilistas! ¡qué bien los fotografía!

¡Parece que quiera decir lo que a un italiano muy conocido que fué en Alicante, se le atribuye: *Págame los salchichones y que te fassen chimeralo.*

ECOS LOCALES

Por real orden de 7 del actual, ha sido adjudicada en favor de D. Sebastián Alíz Llacer, como mejor postor, la conducción del correo entre las oficinas del ramo de esta capital, la de Játiva y estación férrea de este punto, por el tipo de seis mil pesetas anuales, y por el término de cuatro años.

El 17 del actual saldrá para la isla de Mallorca, el obispo de Orihuela dejando encargado del gobierno de la diócesis al Sr. D. Ramón Belloc, arcipreste y provisor del obispado.

El ministerio de la Gobernación ha publicado una circular dictando medidas para que las comisiones provinciales y los presidentes de las diputaciones permanezcan en las capitales de provincia, y no puedan ausentarse sin autorización de los gobernadores, por exigirlo así necesariamente la importancia de las diarias tareas que les corresponde.

Publicó ayer el *Boletín oficial* una enérgica circular encaminada a normalizar, en lo posible, la difícil situación económica por que atraviesa la diputación provincial. En aquel documento se advierte a los señores alcaldes de la provincia que, si para el 25 del corriente no han satisfecho sus descubiertos por el actual ejercicio, el día 26 se entablará contra ellos el procedimiento ejecutivo.

Anteanoche fueron detenidos por los agentes de policía cuatro chicos, tres de trece años de edad y el otro de doce, por haber robado varios objetos de los puestos de la feria.

Son bastante frecuentes los hechos que de esta naturaleza se registran en esta capital, y nos duele en el alma, ver semejante abandono por parte de los padres de esas infelices criaturas, que lejos de educarles para que puedan ser miembros útiles para la sociedad, los preparan con su punible proceder, para que arrastren una vida de desgracia y oprobio y sean una carga continua y pesada para sus semejantes.

Por el director de administración local, se ha devuelto el proyecto del presupuesto adicional de esta provincia, correspondiente al año económico actual, previniendo que se reduzcan dos partidas consignadas en el mismo, una de 10.000 pesetas, con destino a pago de gastos de elecciones, y otra de 20.000 al de imprevisos, ordenándose que ésta quede rebajada a la mitad.

En la propia comunicación se hace constar, que dicho presupuesto no puede principiarse a regir, mientras no obtenga la aprobación de Su Majestad.

Son generales las quejas contra la compañía de ferrocarriles andaluces, por la supresión de los trenes mixtos regulares, números 143 y 144, que circulan actualmente en el ramal de Torreveja y que quedan suprimidos.

De manera, que esa compañía hace lo que le conviene, como si tal cosa y nadie le pone obstáculos, aunque el público se perjudique. Nuestros muelles son ya de esa compañía, que los ha cubierto de rails, los itinerarios son alterados, y ahora suprime dos trenes, porque sí.

Anoche en el tren mixto salió para Valencia, donde permanecerá algunos días, nuestro estimado amigo y correligionario D. Carlos Barrera.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en el despacho del señor gobernador, a nuestro apreciable amigo y correligionario, D. Francisco López, alcalde de Orihuela, que por la tarde regresó a aquella ciudad.

Hemos oído decir, que tan pronto como le que de Madrid el Sr. Espuch, dará principio la continuación de las obras de la antigua plaza de toros, pues parece que el expresado viaje, vá dando los resultados que se apetecían.

Mucho celebraríamos que se confirmaran estos rumores, y que terminara cuanto antes este estado de indecisión que se nota en un asunto que tiene gran importancia para esta población.

Mañana comenzarán las obras para la instalación de la terraza sobre la acera que cemprende la fachada del Casino.

En los días 15, 16 y 17 del presente mes, no habrá despacho, ni se celebrarán juicios orales en la Audiencia de lo criminal por causa del desestero.

Ha sido nombrado subdirector de las cárceles de este partido, D. Salvador Quiles Pamblanco.

Nuestro apreciable amigo y correligionario D. Ricardo Salazar, ha sido nombrado médico en propiedad de las cárceles de esta ciudad, cuyo destino venía sirviendo interinamente.

Habiendo renunciado las plazas de médicos de beneficencia domiciliaria, nuestro particular amigo D. Vicente Seguí y D. José García Torremocha, han sido nombrados para sustituirlos los médicos, nuestro amigo y correligionario D. Francisco Alberio y D. Javier Barrera.

Siguen inspirando viva inquietud a las gentes los muchísimos perros, en particular de los de presa que andan sueltos y sin bozal por las calles, los cuales constituyen un peligro inminente.

Suplicamos al digno señor alcalde reiterar, haciéndolos cumplir con energía las ordenes que sobre este particular tiene dadas, y hasta sería muy conveniente a la par que provechoso, crear un fuerte impuesto sobre dichos animales, disponiendo la extinción de todos aquellos cuyos dueños no paguen.

Esperamos que la autoridad municipal fijará su atención sobre este asunto que tanto afecta a la tranquilidad de los ciudadanos como al buen nombre de la población.

TRIBUNALES

Por sentencia de 13 del actual, dictada por la Sección segunda de la Audiencia, ha sido absuelto libremente, D. Antonio Botella Matix abogado y director de *La Cantárida*, del delito de injurias al ayuntamiento de Alcoy, inferidas al mismo, en un artículo publicado en el indicado periódico.

También ha sido absuelto el ex-director de *Las Noticias*, Sr. Puig, en la causa promovida por el alcalde de Alcoy, por injurias a su autoridad, en un artículo publicado en el expresado periódico *La Cantárida*.

ECOS DE LOS PUEBLOS

Algunos propietarios de la huerta de Murcia se han visto obligados a abandonar la cría del gusano de seda, ante la escasez de la hoja de morera necesaria para alimentarlos, pagándose la poca que se encuentra al inusitado precio de quince pesetas arroba.

Los periódicos de Orihuela dicen que no puede ser más satisfactorio el aspecto que presentan aquellos campos, que han sido sumamente beneficiados por las últimas lluvias.

Las monjas de la congregación de Jesús y María que se encontraban en Orihuela, con objeto de estudiar la instalación de un centro de enseñanza en dicha ciudad han emprendido el viaje de regreso a Barcelona y San Andrés de Palomar.

El día 20 del corriente tendrá lugar en Orihuela, la segunda subasta para la adjudicación del arbitrio de consumos, bajo el mismo pliego de condiciones que sirvió para la primera.

El día 23 del actual, a las once horas de su mañana, se verificará ante el señor alcalde de Jijona, la cuarta subasta pública para la enajenación del aprovechamiento de los pastos de los montes de propios de aquel término, con estricta sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en aquella alcaldía.

Por la junta provincial de instrucción pública, se ha nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Pego, vacante por fallecimiento de doña Luisa Sastre, a doña Carmen Roig Yalgas.

SECCIÓN DE ESPECTÁCULOS

La función de moda celebrada anteanoche en el Teatro-Circo dejó altamente satisfecha a la numerosa y distinguida concurrencia que acudió a ella.

Todos los artistas de la notable compañía Alegría practicaron sus mejores ejercicios, esforzándose en complacer al público con su habitual deferencia.

Uno de los numeros que más y con mayor justicia llamó la atención, fueron las posiciones académicas y prácticas de fuerza, por las cuatro preciosas señoritas. Alegría que en realidad, son notabilísimas, tanto por su habilidad, como por su hermosura y gracia.

No menos que la función agradó al público la exquisita galantería de la empresa, desconocida hasta ahora en nuestros teatros, de obsequiar a las señoras con preciosos bouquets y cromos perfumados conteniendo el programa de la función.

Estos detalles de buen tono, en unión de su afán por presentar buenos espectáculos, hacen mejor que cuanto pudiéramos decir nosotros la apología de la nueva empresa que ha tomado a su cargo el Circo y el Principal, de la que el público fundamentalmente se promete mucho, tanto en esta temporada como en la del invierno próximo.

Que vea recompensados sus afanes le deseamos.

Para hoy se anuncian dos grandes funciones en el Circo, en las que tomarán parte el señor Diaz con sus toros amestrados, que tanto están llamando la atención y los notables hermanos Martini.

Estas funciones prometen estar muy animadas a juzgar por el gran pedido de localidades que hay hecho.

La probable venida a esta capital de la notable compañía dramática, de la que forman parte los reputados actores señores Calvo y Vico, que habían anunciado algunos diarios locales, es seguro ya que no se realizará, por cuanto cuando termine dicha compañía en el teatro Principal de Valencia, pasará a Barcelona, donde actuará una temporada.

Lastima que no se hubiese realizado tan halagadora noticia, pues de este modo hubiéramos tenido dos notabilidades artísticas más en nuestro teatro.

Ayer se dijo en un círculo de aficionados, que se ha desistido completamente de proseguir las obras de la plaza de toros, habiendo acordado sus propietarios proceder a la enagenación de los terrenos, destinándolos a edificaciones urbanas.

De resultar cierta la versión, nos parece muy acertada, puesto que dicha plaza reúne muchos defectos, no siendo el menor el encontrarse dentro de la población.

Con esto resultará también una ventaja, porque será el medio de que en breve tengan plaza buena y bien situada.

Se anuncia la venida al teatro Principal, donde dará algunas sesiones, de un notable ventrilocno y prestidigitador.

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER

Vapor Juan Ramos, c. Zaragoza, de Cette, con efectos.

Idem Gijón, c. Canal, de Valencia, con idem.

Idem Itálica, c. Garicachea, de Valencia, con idem.

Ber, gol. Virgen del Carmen, c. Ganía, de Barcelona, con idem.

Vapor francés Algerien, c. Belleport, de Arseu, con lastre.

Barca Resolución, c. Horet, de Denia, con idem.

Vapor Correo de Alicante, c. Salinas, de Orán, con efectos.

DESPACHADAS.

Vapor francés Emmo, c. Salomón, para el Havre, con vino.

Idem Gijón, c. Canal, para Bilbao, con efectos.

Idem Itálica c. Garicachea, para idem con idem.

Idem francés Algerio, c. Pellebot, para Cette, con id.

Idem Pinzón, c. Illarramendi, para Valencia, con id.

CEPA CONDOMINA

VINO MESA

Precio: 60 cts. 3/4 litro.—Con casco 85 cts.

PUNTOS DE VENTA.—Pedro Herrero, tienda del maestro Capilla.—Bazar Miró.—Antonio Bernacer, tienda del Gato.—Juan Paredes, restaurant del Casino.—Agustín Irlles, San Ildefonso, 10.

Coche-correo a los baños de Busot

DE

TOMÁS BAÑALS É HIJO

Salé de la posada de la Balseta, calle de Calatrava, a las dos y media de la tarde.

CERVEZA DANESA

marca de origen la NY CARLSBERG DE COPENHAGEN, compite con la de las más acreditadas fábricas alemanas é inglesas, siendo su precio más económico que el de éstas. Unicos representantes con depósito en esta

provincia, al por mayor, señores F. Roux y compañía, Esplanada (ensanche).

SALVAD Á VUESTROS HIJOS

DE LOS ACCIDENTES DE LA DENTICIÓN con la CREMA INFANTIL DEL

DOCTOR GADEA

Una peseta frasco

Teneduría de libros por partida doble, método Gallur, se halla de venta en las librerías de los señores Carratalá, Martínez sucesor de Gosart y Reus, á 5 pesetas ejemplar.

Para los señores iberreros de la capital y demás puntos de España se le hará una rebaja para su comisión dirigiéndose a su propietaria D.^a Asuncion Carratalá, calle del Cid, núm. 8.

CAMBIOS

Cotización del día de ayer

	Fechas	Papel	Dinero	Obs
Londres	90 d.			
Paris	8 d.v.	4'94		
Mar. Cette . . .		4'94 1/2		
Havre		4'94 1/2		
Madrid		118	1/4	
Barcelona . . .				
Cádiz			114	
Málaga			114	
Sevilla			114	
Valencia				
Murcia				
Orihuela				

Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer.

Barómetro	758'45
Termómetro	20'6
Viento	S. E. Viento.
Atmósfera	Despejada.
Mar	Oleaje.
Temperatura máxima del aire a la sombra	27'4
Idem mínima durante la noche	09'4
Irradiación nocturna	
Evaporación en milímetros	2'95
Lluvia	

CULTOS

En San Nicolás, después de vísperas, continúa el ejercicio del mes de María, siendo orador el señor canónigo magistral.

En las Capuchinas, la función mensual de las Hijas de María Inmaculada y Teresa de Jesús, á sus santas patronas. Por la mañana á las siete y media, se dirá la misa de comunión de las asociadas, y por la tarde á las cinco, los ejercicios de costumbre, con manifiesto y bendición.

DIVERSIONES PÚBLICAS

TEATRO-CIRCO.—A las tres y nueve.—Grandes funciones por los principales artistas de la compañía ecuestre.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 14 (2 t.)—En Córdoba hará importantes declaraciones políticas el general López Domínguez

Con motivo del aniversario del natalicio del rey serán indultados todos los condenados por delitos de imprenta.

En la semana próxima comenzarán a discutirse los proyectos de Guerra.

Madrid 14 (2'15 t.)—Hoy se celebra Consejo de ministros.

La Reina regresará de Aranjuez el día 17. Háblase de nuevas complicaciones entre Francia y Alemania.

Madrid 14 (3 t.)—El Consejo de Estado francés se manifiesta contrario a la supresión de grados á los príncipes de la casa de Francia.

Las noticias que se reciben de Cuba son muy ayes en lo que se refiere á la cuestión económica.

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 14 (6'45 t.)—Senado aprobó ordinaria Tratatlantica. Congreso interpelación Cuba. Aprobado Jurado 213 votos contra 49. Bolsa, 65'05.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 15 (1.30 m.)—Terminó Consejo; ministros reservados. Mañana celebrarán Aranjuez. Cálculanse 200 enmiendas; presentáranse reformas militares.

Alicante

EST. TIP. DE ANTONIO REUS JORGE JUAN, 11 Y 13

SECCION DE ANUNCIOS



RECOMPENSA NACIONAL

de 16,600 fr.

Gran Medalla de ORO, etc.



QUINA-LAROCHE

ELIXIR VINOSO

Conteniendo todos los principios de las 3 quinas
APERITIVO, TÓNICO y FEBRIFUGO

Muy agradable y bien superior á todos los vinos y jarabes de quina, contra el DECAIMIENTO de las FUERZAS y la ENERGIA, las AFECIONES del ESTOMAGO, FIEBRES INVETERADAS, etc.

El mismo **FERRUGINOSO**

Recomendado contra el EMPOBRECIMIENTO de la SANGRE, la CLORO-ANEMIA, CONSECUENCIAS DEL PARTO, etc.

Paris, 22, rue Drouot, y en las principales Farmacias del Mundo.

Denticina infalible

del PALACIO-LABORATORIO de P. F. IZQUIERDO, premiado con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infalibilidad específica, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor Fernández Izquierdo la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencaña, los robustece, les quita la alferecía, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la V.lla, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

JARABE DE BREA SOLUBLE

DOSIFICADO POR DON CARLOS JOSE BELLIDO

El Jarabe de Brea ó Alquitrán soluble de Noruega, es una excelente preparación comparable en sus efectos y propiedades á nuestro conocido y celebrado LICOR DE BREA, del que tan preciosos y seguros resultados han obtenido los señores Médicos que lo han prescrito y los particulares que lo han usado.

El Jarabe de Brea se halla perfectamente indicado en todos los casos de resfriados, bronquitis, toses pertinaces, afecciones asmáticas, catarros del pulmón y de la vejiga, irritaciones del pecho dolores de garganta y afecciones en general del aparato respiratorio.

Dosis.—De dos á cuatro cucharadas regulares repartidas entre el día, puro ó desleídas en agua.

Los niños dos ó tres cucharaditas al día, de las de café.

Precio ocho reales frasco

FARMACIA DE BELLIDO, PLAZA DE ISABEL II

Juan Martínez Beneyto y Compañía
MADRID.—Fuencarral, 105, segundo, derecha.—MADRID

El Monitor Español

Guía auxiliar de la Banca, del Comercio, de la Magistratura, de la Administración, de la Agricultura, de las Artes, de las Ciencias, de las letras, etc., con anuncios de todas las industrias nacionales y extranjeras para el año 1888.

Valencia, Alicante, Castellón de la Plana é Islas Baleares

Precio para los suscritores, 8 pesetas ejemplar.—En venta, 10 idem. No se cobra nada adelantado.—Se remiten prospectos á todo el que lo solicite.—Administración Central, San Fernando, 23, Alicante.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

Por medio de EL Elixir Dentifrico

DE LOS RR.PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Girona)

Prior Don MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373

por el Prior Pedro BOURSAUD

El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR.PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Casa fundada en 1807

Agente General: SEGUIN BORDEAUX

Deposito en todas las Farmacias y Periferia de Francia y Estranjera



Depósito

de prensas de hierro para vino y aceite de velocidad múltiple sistema *Sa-main y Frano Españolas*, de quintuple velocidad, con real patente de invención por 20 años.—Estrujadoras.—Descarnadoras de aceitunas (privilegiadas).—Obras de hierro: balcones, miradores, persianas, veras, etc.—Armaduras metálicas: vigas y jacenas.—Tubos y piezas especiales para agua.—Bombas y norias de acreditada fábrica de fundición de hierro y bronce de L. Dugros Jno. de Barcelona. Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20.

CASA DE COMISIÓN
SIGNACION Y TRANSITOS
J. MALUENDA VICENC
EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «Cyrien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Certe, Marsella, París y otros puntos de Francia.

CASA CENTRAL Viena SUCURSAL Constantinopla

GUERRA DE LAS ADUANAS

que ha estallado ruscamente entre Austria-Hungría y Rumania, ha hecho imposible toda relación comercial con esta ultima, ha determinado á la casa WAARENHAUS ZUR MONARCHIE de Viena á abrir solo por corto tiempo una sucursal en Constantinopla á la cual se dir giran todas las mercancías destinadas á Rumania, con una reducción de 50 por 100 de su valor á fin de poder realizar rápidamente las grandes existencias.

POR 18 FRANCO TAN SOLO puede adquirirse un servicio completo y muy elegante, para comida y postres, de plata anglo-británica, cuya constante blancura y brillantez, se garantiza por diez años.

El surtido se compone de los objetos siguientes.

- 6 cuchillos con excelente hoja.
- 6 tenedores de plata anglo-británica maciza.
- 6 cucharas de sopa, de verdadera plata anglo-británica maciza.
- 6 cucharillas para café, de verdadera plata anglo-británica maciza.
- 6 cucharillas para huevos, de plata anglo-británica.
- 1 cucharón de plata anglo-británica maciza.
- 1 cucharón para leche, de plata anglo-británica maciza.
- 6 hueveros.
- 1 vinagrera con azucarero.
- 1 tetero.
- 1 Plateau ó centro de mesa para tarjetas, de 30 centímetros de ancho.
- 2 magníficos candelabros de salón.
- 43, es decir, cuarenta y tres piezas de plata anglo-británica, que separadamente costarían 50 francos, se venden por 18 francos tan solo.

Los pedidos se recibirán mediante el prévio envío del importe ó bien por inmediato pago, debiendo dirigirse á la

WAARENHAUS ZUR MONARCHE Constantinopla, Jousouf, Izzedin, Han, Galata. En la administración de EL LIBERAL Calatrava, 7, principal, Alicante, se reciben encargos que serán servidos con prontitud.



CURA DE LA SORDERA

Los TIMPANOS ARTIFICIALES, con privilegio de invención, de NICHOLSON, curan ó alivian la Sordera cualquiera que sea su origen.—Se han hecho curas sumamente notables.—Envíese 25 centimos y se recibirá franco, un librito de 80 paginas adornado con familias conteniendo las interesantes descripciones de los ensayos practicados para la cura de la Sordera y al mismo tiempo cartas comprobantes de Doctores, Abogados, Editores y de otros personajes eminentes que han sido curados por medio de estos TIMPANOS y los recomiendan eficientemente.

Dirigirse á J.-H. NICHOLSON, 4, rue Drouot, PARIS

GRAN PERFUMERÍA

DE

Antonio Guillén Marín

MAYOR, 16, ALICANTE

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán sus constantes favorecedores, un completo y variado surtido en

PERFUMERÍA

Jabones finos de tocador, con gran variedad en sus perfumes; vinagres, colonias, agua celeste, legítima agua florida, aceites, pomadas, cosméticos, cremas, blancos y rojos para teatro, crema de almendra, especialidad en polvos para el cutis y una selecta variedad en extractos para el pañuelo, distinguiéndose como especialidad, EL BUQUET DEL RHIN.

Agua de quina, Tónico Oriental y aceite de bellotas.

DENTRÍFICOS

El nunca bien ponderado elixir de los RR. PP. Benedictinos; también la pasta y polvos.

TINTES

Instantáneos: Dr. R chard, Romana y Cavaar. Progresivos: Dr. Hamilton, Silvana y Hall. Elegantes cajas de perfumería y caprichosas polveras.

QUINCALLA

Bastones, paraguas, sombrillas, quitasoles, abanicos, peines, batidores, cepillos, carteras, petacas, tarjeteros, portamonedas, limosneros, maletas, cabás, bolsas de viaje, silletas, telares y plumeros. Bisutería, juguetería, corbatas para caballeros. Gran variedad en caprichosos objetos fantasía para regalo.

FABRICA DE ESPEJOS

DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

Depósito

de básculas de todos sistemas, para almacenes, tiendas, bodega, etc.—Cajas de hierro para caudales.—Bancos para jardines y paseos.—Mesas para cafés y otros varios objetos, de la antigua y acreditada casa de los señores Roca Pares hermanos, sucesores de F Muller de Barcelona. Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20

CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA

MABIAS COBES Y COBES

MADRID.—ESCORIAL

26 medallas de premio.

Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas. Venta en el año 1885, 4 000 000 de paquetes de Chocolate. Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.

Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

Almacenes de hierro y ferretería

DE

HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

COLEGIO DE SAN JOSE

Calle de Bailén, núm. 15, Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS. Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

PRECIOS DE SUSCRICION

En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.